
姫路市入札監視会議 議事概要（令和２年度第２回） 

 

１ 日時 

  令和３年２月２５日（木） 午後２時から午後３時２０分まで 

 

２ 場所 

  姫路市役所 北別館４階 北-402会議室 

 

３ 出席者 

（委 員）大江委員長 大内委員 藤田委員 （欠席）秋本委員 

（姫路市）三河財政局長 西松財務部長 赤松契約課長 他契約課２名 

本会議で委員長を務める予定であった、秋本委員が急遽欠席となった。姫路市入札監

視会議要綱（以下、「要綱」という。）第４条第３項の規定により、委員長が事故等で欠

けた場合には、あらかじめ委員長が指名する委員が委員長を務めることとしているが、

不測の事態で委員長の指名が得られなかったため、要綱第４条第１項の規定により、委

員の中から互選により、本会議の委員長に大江委員を選出した。 

 

４ 概要 

主な制度改正とその概要 

「工事成績条件付一般競争入札における、評価対象工事を新たに定義し、基準工事成績

を前２年度に完成した工事とする。」 

【改正の対象】 

姫路市工事成績条件付一般競争入札試行要綱（令和２年７月１日改正） 

 「書留郵便に限られていた入札書等の提出を他の郵便サービスでも可能とする。」 

【改正の対象】 

契約規則（令和２年８月１日改正） 

「建設業法の改正に伴い、監理技術者補佐を追加する。」 

【改正の対象】 

姫路市契約規則等に規定する書類の様式に関する要綱（令和２年１０月１日改正） 

 

【主な質問・意見】 

委   員： 前２年度に完成した工事とは。 

事 務 局： 直近の２年間に完成した工事のことを指す。 

委   員： 入札書等の提出について、可能となったのは郵便サービスのみ

か。 



事 務 局： 郵便サービスのみである。レターパックなどについても可能と

した。 

 

 建設工事発注状況等の説明 

令和２年７月１日から令和２年１２月３１日までの間の入札及び契約手続の運用状況

について事務局から報告 

 

【主な質問・意見】 

委   員： 契約件数や落札率について、新型コロナウイルスの影響による

変化はあったか。 

事 務 局： 国としても、工事を止めない方針であったことから、案件数や

落札率に大きな変化はない。建築工事等屋内の工事などについて

は、引き続き三密回避に気を配り、施工するよう呼びかけている。 

 

 審議対象工事の抽出結果の報告 

審議対象工事の抽出を行う委員に指定されていた大内委員から抽出結果を報告 

 

＜抽出の概要＞ 

・入札方式別に審議対象工事を無作為に抽出 

・制限付一般競争入札（総合評価）について、全４件中１件を抽出 

・制限付一般競争入札（価格競争）について、全２１４件中２件を抽出 

（内訳：土木・鋼構造・ほ装工事から１件、建築・その他工事から１件） 

・指名競争入札について、全２０８件中４件を抽出 

（内訳：土木・鋼構造・ほ装工事から２件、建築工事から１件、その他工事から１

件） 

 

ア 制限付一般競争入札（総合評価） 

   野田川城陽幹線（雨水）下水道工事 

   【主な質問・意見】 

委   員： 失格が５者と多いが、失格の理由は。 

事 務 局： 参加申込したが、提案書を提出しなかった者を失格としている。

提案書を提出したが、入札しなかった者は辞退としている。辞退

理由としては、失格となった理由も含めて技術者不足、下請けの

手配が出来なかった、積算したが予算が合わなかった、とのこと。 



委   員： 各者の入札金額が近い金額となっているが、積算が容易だった

のか。 

事 務 局： 一般的に土木工事では、単価について、多くが公表されている

ため、積算した金額が似通ってくる。本工事については、各者の

積算金額に差が出ている方である。 

 

イ 制限付一般競争入札（価格競争） 

① 姫路市立飾磨中部中学校運動場整備工事 

   【主な質問・意見】 

委   員： 各者の入札金額が、一者を除き予定価格よりかなり低くなって

いる。予定価格、最低制限価格が高すぎるということはないのか。 

事 務 局： 予定価格については、各担当課が積算基準に基づいた積算を行

っている。最低制限価格については、市のホームページで計算式

を公表している。国の調査基準価格を参考に設定しており、その

計算式で計算すると、予定価格の８０％を超えている。下請けへ

のしわ寄せ、ダンピングや品質低下を防止するため、最低制限価

格の基準は徐々に上がっている。 

 

   ② 姫路市営余部住宅５号棟外部改修工事 

   【主な質問・意見】 

委   員： 入札参加資格の条件に校区の制限がないのはなぜか。 

事 務 局： 入札参加資格については、格付け基準に定める工事の発注標準

金額を確認した上で、地元校区については、総合評定値の低い業

者も参加しやすいよう設定している。本工事については、建築工

事で予定価格が税込で５，０００万円を超えるので、格付け基準

に定める S ランク及び A ランクの業者が対象となる。その上で、

土木工事であれば、地元校区については、総合評定値の低い業者

も参加できるよう入札参加資格を設定するが、建築工事では登録

業者数が土木工事よりもかなり少なくなり、入札参加資格を自校

区とその周辺だけに限定すると、参加できる業者数が少なくなっ

てしまうため、対象エリアを全市に広げて競争性を担保している。

入札参加資格設定にあたっては、まず参加可能業者数の確保を考

えるため、工事対象校区周辺の登録業者数が少なければ、地域性



に捉われず、入札参加条件を広げている。 

 

ウ 指名競争入札 

   ① 苫編地内下水道工事 

   【主な質問・意見】 

     特になし 

 

   ② 城北２３０号線外１路線道路補修工事 

   【主な質問・意見】 

委   員：  抽選の具体的方法は。 

事 務 局： 

 

 

 

 

 

 

 

委   員： 

 

事 務 局：  

電子くじの方式を採用している。入札の際に任意の三桁の番号

を業者が入力する。その数値と入札した時間から計算された数値

を合計し、確定割付番号を算出する。さらに各業者の確定割付番

号を合計したものを参加業者数で除して算出された余りと、業者

に 0 から入札順に割り振られた数値が合致した者が当選となる。

システムで全て自動計算されるため、発注者、執行者が関与する

ことはできない。 

 

 道路工事なので積算が容易なのか。 

 

 金額も小さく、単価等で公表されている情報が多いため、積算

を行いやすくなっている。 

 

   ③ 姫路市立中鈴総合センター耐震補強等工事 

   【主な質問・意見】 

委   員： 工事場所の四郷校区に隣接しているにも関わらず、選定校区に

入っていない校区があるが、業者がいないのか。 

事 務 局： 校区自体に業者がいない、もしくは他業種をメインとしている

業者しかいない等の事情により、工事場所の隣接校区であっても

選定しない場合がある。指名の対象としているが、結果的に指名

業者が無い場合もある。 

委   員： 指名選定理由に「技術者の確保ができる」とあるが、業者の技

術者数はどのように把握するのか。また必要な技術者数について、



工事ごとに定めているのか。 

事 務 局： 業者の技術者数は、業者登録時に確認している。また、工事に

必要な技術者については、建設業法で定める契約金額以上の工事

においては、資格又は必要な経験を持った技術者を専任で配置し

なければならず、参加申込時、もしくは入札後に配置技術者の確

認を行う。それ以外の工事であれば、技術者を複数の工事に配置

することも可能である。 

 

   ④ 清水苑犬飼Ｎо．３マンホールポンプ場整備工事 

   【主な質問・意見】 

委   員：  落札業者以外の入札金額が予定価格を大きく上回っているが、

他の業者の見積もりは誤りか。 

事 務 局： 

 

 機械設備工事は、土木、ほ装工事と比較して単価等の公表が限

定的である。機器などの見積りによる部分が含まれている場合が

多い。参加業者によって、機器メーカーとの取引状況や得意・不

得意分野の違いなどによって、機器の見積り価格が違ってくるこ

とがあるのではないかと推測される。そのため入札金額に開きが

出るのではないかと考えられる。 

委   員： 入札時にどのような見積書を提出させるのか。 

事 務 局： 項目ごとに積み上げた積算内訳書を提出させ、入札金額の根拠と

しての確認を行っている。 

 

入札参加資格制限の措置状況 

 令和２年７月１日から１２月３１日までの入札参加資格制限措置の状況について、事務

局から報告（案件なし) 

 

指名措置の措置状況 

 令和２年７月１日から１２月３１日までの指名停止措置の状況について、事務局から報

告（延８者） 

 【主な質問・意見】 

委   員：  株式会社ホリエとマルイチ株式会社の指名停止については、同

じ工事で起こったことが原因か。 

事 務 局：  そうである。 



 

低入札価格調査 

 令和２年７月１日から１２月３１日までに行った低入札価格調査等について、事務局か

ら報告 

 【主な質問・意見】 

     特になし 

 

苦情処理要綱に基づく苦情処理 

 苦情処理案件及び再苦情処理案件について、事務局から報告（案件無し） 

 【主な質問・意見】 

   特になし 

 

５ その他 

次回の定例会議について 

 令和３年８月をめどに開催することに決定。 

 審議対象工事の抽出委員を大江委員に決定。 


